元和航海書と南蛮の距離

ー グラウとレグア -

- 一はじめに
- 二 グラウとレグア
- 一 竪斜横に因って路ののりをはかる

」 むすび

はじめに

クは 地の航海をしながら伝授されたとある。 年にあたり、 (Regimento Náutico) j´ 達したものであった。これら両国で作られた航海術のハンド・ブッ 海時代を切り開いたポルトガルとスペインの両国 の形でまとめられている。 れたりしている。 手写本があり、 に元和四年八月に長崎在住の池田與右衛門入道好運編輯と書かれた 京都大学の付属図書館に「元和航海記」と表紙に記され、 Arte de Navegar)、「リブロ・デ・マリニャリア(Livro de 「ギア・ナウチコ(Guia Náutico)」、「レジメント・ナウチコ 当時に日本へ導入された西洋の航海術がハンドブック 「元和航海記」と呼ばれたり、 (以後『航海書』と呼ぶ) 元和四年は西暦 「リブロ・デ・アルテ・デ・ナベガール(Libre マノエル・ゴンサロという南蛮人から実 当時の西洋の航海術は大航 「元和航海書」と呼ば (南蛮の国) 一六一八 その序 で発

ちに北極星が見えなくなったからである。そこで利用されるように これに頼らずに船の居る場所を知る必要が出てきた。そこで導入さ 紀にも渡って航海に使用された。 後にポルトガルとスペインで「太陽のレジメント」と称され アルフォンソ一〇世(「賢王」)が「天文学の知識の書」を編纂させ れる方法である。 なったのが太陽の高度測定で、 と称された。この方法には問題が出てきた。アフリカを南下するう 法」と称される北極星の高度測定を用いる方法で、「北のレジメント」 紀の後半とされている。(1) 最初に応用されたのは現在「北極星緯度 礼拝を行うための位置と時間を得る天文学を重要視した。ポルトガ となった天文学の知識であった。イスラム教は聖地メッカに向って れたのが、当時のイスラム圏で発達し、隣接するスペインでも盛ん うちは磁石とポルトラーノと通称される海図を頼りとしていたが、 に乗り出していった。 西岸を南下して行った。 ルにおける天文航法の開始時期はエンリケ航海親王の晩年の一五世 未知の大洋である大西洋の航海においてはポルトラーノは存在せず 大航海時代の夜明けともいうべき時代にポルトガルはアフリカの その中に 「太陽の子午線緯度法」が記されている。この方法は 一三世紀の後半にカスティーリャ王国において、 ヨーロッパ人達が地中海の中を航海している 次第に沿岸航海ではすまなくなって大西洋 現在「太陽の子午線緯度法 」と呼ば

当時の最も重要な天文航法を用いるために必要であったからである。『航海書』の紙数の七割近くを太陽の赤緯表が占めるが、それは

一 グラウとレグア

にあたるポルトガル語は「グラウ(grau)」であるが、『航海書』でて、居る所の緯度を知る方法である。「度」、すなわち英語の degree測り、その高度と赤緯表によってその日の太陽の赤緯との差を求め太陽子午線緯度法は緯度を知ろうとする日の正中時の太陽高度を

明し、『段』と訳している。一度の六〇分の一の「分」、英語の minute表記し、『世界のまわり三百六十ガラフなり三百六十段と云義』と説は『 賀羅歩』、ガラブ』、『ガラフ』、『カラフ』、『ガランブ』などと

卅也。 角度の三分の一度で、『ガラブ三分一はミヌウト廿也。なんばんの口 四十也。 はポ語表記 で三分の二の意味。角度の三分の二度で、『ガラブ三分二はミヌウト ア・グラウ」)で、角度の 記している。 にあたるポルトガル語は『微能度』、『ミヌウト』、『ミヌツト』と表 『ダウステルショ』はポ語表記「dous tercio」(「ドウス・テルショ」) なんばんにはメウガウブと云。』と説明されている。 なんばんの口にはダウステルショと云』、『ウンテルショ』 「um tercio」(「ウン・テルショ」)で三分の一の意味 なお『メウガウブ』はポ語表記 「半度」のことで、『ガラブ半分ミヌウト 「meia grau」(「メイ 同様に、

ことができる。」(2)と言い、 三六〇度で割ると、一度は一六レグアと三分の二となる。ただし、 と水の円形は六〇〇〇レグアを有し、これを全世界が入ってしまう どれだけの距離の単位に相当するかを「このためには、全ての陸地 論は 位で、現代のメートル法でいくらに相当するかは後述するが、 というのは当時ポルトガルやスペインでも用いられていた距離 る。私および他の多くの調査を行った者にとって最も満足できるの ○となり、もし一七度半であれば、 グア半を好む。もし一度が一七レグアの場合は世界の円形は六一二 なければならないかがわかる。」とその必要性を述べ、続けて一度が 向に向って一度を上がったり下がったりするのに何レグアを航海し どの方向へ進むかを見れば、 ましい。ある港から他の港までどれだけの度数があるかを知って、 て示すようにしてきたので、 世紀のスペインのフランシスコ・ファレイロの かを表すには緯度と経度をもってすればよいが、 にはウンテルショと云』と述べている。 し、またできるとも思えないので、 は六〇〇〇である。 人によっては一七レグアちょうどを好み、また人によっては一七レ んだ距離と結びつかなくては実用的とは言えない。そのことを一六 一七レグア、一七レグア半という三つの数値を挙げている。レグア 「ここまで出てきた規則 しかし、 一度の距離を一六レグアと三分の二、 その同じものをレグアで知ることが望 何日の航海であるかがわかり、 正確にそれを確かめた者は誰もいない は、 全世界は六三〇〇ちょうどとな 誰もが自分の好きな意見を通す 距離あるいは乖離を度数によっ 地球上のどこの位置に居 「天球および航海術 航海においては進 ・その方 度

れるに到った。『航海書』は一度の距離について『ガラブーつはなん 異なったからである。 ばん道拾七里半也。』として一度=一七レグア半を採用している。 になり、 したピロト達は次第と一七レグア半の法がより正しいと考えるよう らく、この二つの数値の併用の時代が続いたが、航海で実際に使用 すぎることに気付きだし、 したポルトガル人達が測定を繰り返し行う内にこの数値は少し小さ 分の二であった。 ヤの数学者達の数値を用いた。 に相当するいくつものレグアの数値があるのは地球の周長の推定が 一六世紀後半には一度=一七レグア半という数値が常用さ しかしジョアン二世などがアフリカの西岸に派遣 地球の周長の推定にあたっては古代の 一度=一七レグア半を用い出した。 その一つが 一度=一六レグアと三 ジギリシ しば

さの 推定されていたのである。 をわざわざせずとも、 定する方法しかなかった。 来より地球の直径を直接に推定するような方法はなく、 論じられているが、この論点には問題がある。まず、 の周囲を六三〇〇レグアとし、 とされており、これに②簡略化した円周率三・一五を掛けて、 で、一度=一七レグア半の根拠を、 今井 推定は太陽の高度や太陽の光が為す物の影の測定から円周を推 わざわざ三・一五を使うことはなかった。(4) 当 ・氏は「天官書 XXI」 時 つかわれてい 古代から地球の円周のほうが直径よりも先に た円周率は七分の二二 したがって、 だから円周率を用いる必要は無かった。 中の 三六〇度で割って一七・五を得たと 「南蛮地度考」と題する論文(3) ①地球の直径が二〇〇〇レグア 今井氏の考えるような計算 ギリシャの古 地球の大き 四三 地球

歩を見てとるべきであろう。

歩を見てとるべきであろう。

小トガルあるいはスペインというイベリア半島の両国の航海術の進計算から導き出したものではないという点である。ここに当時のポ数学者達の実測のよる経験の積み重ねから得られたもので、単なるの数値に疑問を感じ出したポルトガルの航海者あるいは天文学者やの変が一度が一七レグア半という数値の重要性は、それまでの古代から

になるのであろうか。フォントゥーラ・ダ・コスタなどポルトガル 路ののりこと』と称し、 海書』は当時のポルトガルの距離の単位関係について『ピラウトの グ:league) であるが、『航海記』では『パアス八千をウンレイゴスと としている。したがって、一度は一〇三・六キロメートルとなる。 ルトガルではイタリアと同じミーリャを用いており、一ミーリャは の航海術の研究者達の通説は、一レグアは四ミーリャで、 が、それでは 云』、『ウンレイコスとは一里と云也』と説明されている。そして『航 一四八〇メートルと考えられており、 このレグアはポルトガル語の表記は「légua」(英語ではリー さて、一度=一七レグア半が一六世紀に定着していったのである 一七レグア半は現在のメートル法に換算するといくら 次のように定義している。 一レグアは五九二〇メートル 当時の 5 ポ

『大麦を横に三粒ならへて、指一つぶせと定む。

足のうら五つをウンパアスと云。 ヮンハアスは 回見 コウカル 指拾六ならへて、足の ぱきんも 一つと定む。

『ピン・ウ』:はペン・ディほン「ペー・ベニンテパアス八千をウンレイゴスと云。ば「異セース「ゼ」

『足のうら』とはポルトガル語の「ペ:pé(足の意味)」の翻訳で

三五センチメートルの間で時代によって異なる。の寸法を「ペ」と称した。古代から寸法として用いられ、三〇から当時のポルトガルでは靴(古代ではサンダル)を履いた足の裏の縦ポルトガル語表記「passo」で「パッソ」と読み、「歩」を意味する。ある。「ペ」はスペイン語では「ピエ」(pie)と言う。『パアス』はある。「ペ」はスペイン語では「ピエ」(pie)と言う。『パアス』は

ぺで、二九・六センチメートルである。 ランコ(®)などに従えば、「ペ」はローマ時代から継承されたローマ・フォントゥーラ・ダ・コスタや、サルバドール・ガルシア・デ・フ

おなじような表現で、次のように述べている。 なのと正ペス(pés)のもの、二ペス半のものと五ペスの三種類のツソには二ペス(pés)のもの、二ペス半のものと五ペスの三種類のパッソには二ペス(pés)のもの、二ペス半のものと五ペスの三種類のカッツには二ペス(pés)のもの、二ペス半のものと五ペスの三種類のカッツには二ペス(pés)のもの、二ペス半のものと五ペスの三種類のカッツには二ペス(pés)のもの、二ペス半のものと五ペスの三種類のカッツには二ペス(pés)のもの、二ペス半のものと五ペスの三種類のカッツには二ペス(pés)のもの、二ペス半のものと五ペスの三種類のカッツには二ペス(pés)のもの、二ペス半のものと五ペスの三種類のカッツには二ペス(pés)のもの、二ペス半のものと五ペスの三種類のカッツには二ペス(pés)のもの、二ペス半のものと五ペスの三種類のカッツには二ペス(pés)のもの、二ペス半のものと五ペスの三種類のカッツには二ペス(pés)のもの、二ペス半のものと五ペスの三種類のカッツには二ペス(pés)のもの、二ペス半のものと五ペスの三種類のカッツには二ペス(pés)のものと、二ペス半のものと五ペスの三種類のカッツには一次のものと、二ペス半のものと、一次のようには、カッツにはいりにはいりにはいいりにはいりには、カッツにはいりにはいりにはいりにはいりにはは、カッツにはいりにはいりにはいいがは、カッツにはいりにはいりにはいりにはいいいはいいいり

のように理解すべし。らのレグアはいろいろな寸法によって数えられる。すなわち、つぎらのレグアはいろいろな寸法によって数えられる。すなわち、つぎ「……一度は六○分に値し、また一七レグア半に値するので、これ

大麦四粒は一デードを為す。

四デードは一パルモを為す。

四パルモは一ピエを為す。

エピエは一パッソ・ジェオメトリコを為す。

二パッソ・シンプレス(paso simples)は五ピエを為すので、一二

ここでガルシア・デ・パラシオが「パッソ」を「単純なパッソ」と、その一度は一七レグア半を有すると理解される……。」(?) アから、われわれの計算としては北、南、東、西のいずれであろうディオは一ミーリャを為すが、三ミーリャは三○○パッソであるディオは一ミーリャを為すが、三ミーリャは三○○パッソである

の意味を示す「パッソ・シンプレス」とわざわざ表現しているのは

にいるが、これは一五、六世紀には通常は陸上で使われているいるが、これは一五、六世紀には通常は陸上で使われていたものでいるが、これは一五、六世紀には通常は陸上で使われていたものででもマテオ・リッチが「一レグア=三ミーリャに対応していたかという点について未だ議論が残されていることを示していると言えよう。この点は後述する今井氏の論文の中でもマテオ・リッチが「一レグア=三ミーリャに対応していると言えよう。この点は後述する今井氏の論文の中でもマテオ・リッチが「一レグア=三ミーリャに対応していると言えよう。この点は後述する今井氏の論文の中でもマテオ・リッチが「一レグア=三ミーリャ」の記述をしていることが指摘されていると言えよう。この点は後述する今井氏の論文の中でもマテオ・リッチが「一レグア=三ミーリャ」の記述をしているでもマテオ・リッチが「一レグア=三ミーリャ」の記述をしていることが指摘されていると言えよう。この点は後述する今井氏の論文の中でもマテオ・リッチが「一レグア=三ミーリャ」の記述を出れている。

・゛゛゛、こうでは、「飢海書」の『ピラウトの路ののり』を整理すると、

一デード=大麦横三粒

ーペ=一六デード

一パッソ=五ペ

ーレグア=八〇〇〇パッソ

ろうか。
地田好運は一レグアになぜこのような異常な値を与えているのであ常使用されていた「一レグア=四ミーリャ」の倍の値を与えている。「一レグア=八ミーリャ」という一五―一六世紀のポルトガルで通となる。 『航海書』は「一レグア=八〇〇パッソ」としており、

里十四町一反半一尺五寸」となり『一里は日本の貳里拾四町一反半 〇パッソ・ドゥプロに当たるとしている。 ーミーリャは ダ・コ ーラ・ダ・コスタは一レグアを五九二○メートルとしており、 うことは、 うら五ツをウンハアスと云。』と述べて、パッソがパッソ・ドゥプロ 換算が一致していることが確かめられた。パッソについては 四尺二寸」と『一間は六尺五寸』、『六十間を一町』、『六間を一反』、 日本の貳里拾四町一反半一尺五寸。』を前項に出てくる「一パッソは る部分『ヒラウト(ピラウトのピがヒとなってしまった) 一尺五寸。』の記述と一致し、パッソの尺への換算とレグアの 『三六町を一里』 (すなわち、 八四〇メートルとなる。 の数値はこの約二倍の数値となってしまう。フォントゥーラ・ "航海書』において、一レグアを日本の寸法について換算してい ースタは 一パッソは一四八センチなので、八○○○パッソスは一 パッソ・ジェオメトリコ)であるとしている。 ーレグアは海上のミーリャでは四ミーリャに当たり、 ○○○パッソ・ドゥプロなので、 を用いて八〇〇〇パッソスを計算してみると「一 ところが、先に述べたようにフォントゥ ーレグアは四〇〇 の一里は 尺への とい 『航海 『足の

ア)」の日本の尺貫法への換算の全てについて言える。 とあり、レしかし『航海書』には『パアス八千をウンレイゴス』とあり、レしかし『航海書』には『パアス八千をウンレイゴス』とあり、レールしいし『航海書』には『パアス八千をウンレイゴス』とあり、レールの日本の尺貫法への換算の全てについて言える。 また『航海書』は『ガダアとパッソの関係がおかしくなってしまう。また『航海書』は『ガダアとパッソの関係がおかしくなってしまう。また『航海書』は『ガダアとパッソの関係がおかしくなってしまう。また『航海書』は『ガダアとパッソの関係がおかしくなってしまう。また『航海書』は『ガダアとパッソの関係がおかしくなってしまう。また『航海書』は『ガダアとパッソの関係がおかしくなってしまう。また『航海書』は『ガダアとパッソの関係がおかしくなってしまう。また『航海書』は『ガダアとパッソの関係がおかり、「ヒラウトの里(ログアとパッソの関係がおかり、「ヒラウトの里(ログアとパッソの関係がおかり、「ヒラウトの里(ログアとパッソ)」の日本の尺貫法への換算の全てについて言える。

大航海時代のポルトガルの航海術ではパッソ・ドゥプロ(パッソ・大航海時代のポルトガルの航海術ではパッソ・ドゥプロの由来からしてパッソの混同が生じたと、筆者は考ッソ・ドゥプロの由来からしてパッソ=二・五ペス」で、これを基準にしっての「二倍のパッソ」と言われるのは「単純なパッソ・ドゥプロ」すなわち「二倍のパッソ」と言われるのである。そして、「一パッソはでその「二倍のパッソ」と呼んだのであるが、『航海書』の場合は一ジェオメトリコ)を使うことが通常であるが、『航海書』の場合は一ジェオメトリコ)を使うことが通常であるが、『航海書』の場合は一ジェオメトリコ)を使うことが通常であるが、『航海書』の場合は一ジェオメトリコ)を使うことが通常であるが、『航海書』の場合は一ジェオメトリコ)を使うことが通常であるが、『航海書』の場合は一ジェオメトリコ)を使うことが通常であるが、『航海書』の場合は一ジェオメトリコ)を使うことが通常であるが、『航海書』の場合は一ジェオメトリコ)を使うことが通常である。

された天文学に求めている。いるが、今井氏はその根拠をマテオ・リッチによって中国にもたらがついて、前掲の「天官書 XXI : 南蛮地度考」において論じて『パアス八千をウンレイゴス』がおかしいことには今井 ・氏も気

今井氏の論考を整理すると、

マテオ・リッチから導入された中国で見出される地周(地球の周

囲の長さ)は九万華里とされている。

したがって、地度の一度は二五○華里となる。

したがって一度は日本の長さで四一里二四町であり、この数値は一華里は日本の距離にすると六町と通常言われている。

『航海書』の巻末にも見られる。

一方、一レグアは三イタリア・ミーリャで、一イタリア・ミーリ

ーンディは一豆莲里ヤは五華里なので、

五一〇〇尺となる。一レグアは一五華里となり、日本の長さでは九〇町、すなわち三

一パッソ=四尺二寸なので、

「航海書」の記述は一レグア=八〇〇〇パッソで、

一レグア=三三六〇〇尺

ここで、三三六〇〇尺はほぼ三五一〇〇尺となる。

周=九万華里がどこから来たものかわからず、いま一つ釈然としなら演繹をしているが、無理の多い論考であると同時に、氏自身も地ウンレイゴス』の問題を中国に導入されたマテオ・リッチの数値か以上のように、今井氏はどうしても解決できない『パアス八千を以上のように、今井氏はどうしても解決できない『パアス八千を

ンチメートルである。二ペスのパッソは五九・二センチメートル、二六センチメートルなので、五ペスの一パッソ・ドゥプロは一四八セさて、既に述べたように一ペを現代のメートル法にすると二九・

ら。 て一尺が何センチメートルとなるかを計算すると、次ぎのようになッソから、『航海書』の述べる一パッソ=四尺二寸という関係を用いペス半のパッソは一七・六センチメートルである。この三種類のパ

テメートルは異常ではなかろうか。 ーパッソがニペスの場合 一尺=三五・ニセンチメートル(偶然ながら一ペにほぼ等しい)で、前二者は明らかにおかしただ、一尺=二九・六センチメートルで目本の尺貫法においては、現代は一尺=三五・ニセンチメートルでただ、一尺=二九・六センチメートルでただ、一尺=二九・六センチメートルでただ、一尺=二九・六センチメートルでよが、まではなから一ペにほぼ等しい)で、前二者は明らかにおかしただ、一尺=二九・六センチメートルであるが、律令制以降江戸時代までの尺は一尺=三九・六センチメートルであるが、律令制以降江戸時代までの尺は一尺=三五・ニセンチメートルであるが、律令制以降江戸時代までの比較の上がらも確認できる。 大ど、一尺=二九・六センチメートルに対して一尺=三五・ニセンチメートルは異常ではなかろうか。

常用尺すなわち高麗尺であるとの説、あるいは小尺一尺二寸の大尺 さについていえば、 であるが、 すなわち「十寸為尺 (一尺二寸為大尺一尺)、十尺為丈」(大宝令) 六九年)の度量衡統一体制の完了までほぼ生きつづけていたという。 れば、大宝の制の度制が徳川の四代将軍家綱時代の寛文九年(一六 くらであったのであろうか。小泉袈裟勝氏の し表現が似ているとしても、 一六世紀初頭の日本の度量衡で尺は現代のメートル法にするとい 令の小尺は唐の大尺であって曲尺となり、 同氏は 「唐制に従っていることはあきらかである。 唐の大小尺はそのまま令の大小尺であるという 各量の実際はどうであろうか。 「度量衡の歴史」によ 令の大尺は令以前の

長さについては今後とも研究の余地が残されていると考える。へれたというの確認できでおらず、『航海書』で用いられている日本のていることになってしまう。呉服用に使用される曲尺が距離に使わチメートルであるとすると、通常の尺の一・二倍の曲尺が用いられると、通常の尺の一・二倍の曲尺が用いられいるし、小尺にとって代わった大尺が現在の尺であり、一尺は三

三 竪斜横に因って路ののりをはかる

ルのもとに、『航海書』には『因; |竪斜横 ", 路ののりをはかる』というタイト

ひを四つにわりて南方の四分一なり)をのりて、ガラブーつをこすまはやとはやをきばやのあひの小ぢん(正南方と西南のすみとのあ十七里半、日本路四十一里卅一町六反五町三尺、『まはや(正南の方)にのりて、ガラブーつこゆるは、なんばん道

日本の道四十三里貳町七反四間一尺。』

る む。 なわち南北の軸から一一度二五分離れた方向へ進んで一度を越す時 北方向に対して斜行する場合の出発地からの距離を与えたものであ れらの記述が連針路航法 た図が載せられている。 あるべし。』として、コンパスローズの三二方位に数値が書き込まれ 順逆を勘へて、そのつもりはかること肝要也。 という記述が以下同様に続き、最後に『ただ、船の遅速、 は一八レグア、すなわち日本の里にして(省略) 一度を越す時は十七レグア半、すなわち日本の里にして ることが分かる。したがって先の記述部分は「真南の方向へ進んで、 南と西南との間の四五度を四等分し南から最初の方向、 記述の最後の部分と、この図を見ると、こ (トラバース航法) を行うに当たっての南 左の図を見れば納 進む。」と読みとれ 風の強 (省略) 弱 す 進

改め、日本の里程の記述を省いて一表にすると次のようになる。に使われたのがこの関係式である。これらの記述の針路を現代風にいるかを知り、順次行う緯度測定との関係の計算を簡易にするためことができるのは天測による緯度だけであった。南北の緯度一度をことができるのは天測による緯度だけであった。南北の緯度一度を

針路
レグア

南

南

一

一

一

南南西 一九レグア

南西微南 二一レグア半

南西 二五レグア

南西微西 三一レグア半

西南西 四六里

西微南 八八里

この規則(フォントゥーラ・ダ・コスタは「レグアのレジメント」真東と真西 しるし無し (無限大となるので数値が無いこと)

「北と南の度は一七レグア半であることを知るであろう。また六アストロラーベのレジメント」にも既に次のように記載されている。と呼称しているので、以後は筆者もこれに倣う)は「ミュンヘンの

四分の一は一七レグアと六分の五を示す。

○分は一度を為すことを知るべし。

直線では三レグア半離れている

四分の二は一九レグアと六分の一を示す。

直線では七レグア半離れている

(以下省略)」(9)

度半の方向へ向って南北へ一度進んだ時、南北の軸線から東西に何度半の方向へ向って南北へ一度進んだ時、南北の一あるいは二二と六分の五進んでいる、ということを表している。続く「直線ではと六分の五進んでいる、ということを表している。続く「直線ではというのはそれぞれの方向(南北から一度の差が出る時は一七レグアさいの記述の「四分の一は一七レグアと六分の五を示す」と言うのこの記述の「四分の一は一七レグアと六分の五を示す」と言うの

この表の中で、ジョアン・デ・リスボアの数値はかなり古い数値でジメント」を年代順に並べて、『航海書』の数値と比較してみる。には後者の南北の線からどれだけ離れているかの数値は示されていたの二つの数値が示されるのが標準的であった。しかし、『航海書』レグア離れたかを示している。ポルトガルやスペインの航海書では

筆者の計算値	元和航海書:1618	マヌエル・デ゛・フィケ゛レイト゛:1614	ガスパール・モレイラ:16 世紀末	へ。ト゛ロ・ヌーネス:1537	フランシスコ・ファレイロ:1535	シ゛ョアン・デ・リスボア:1514		航海書(著者名)著作年
17.5	17	17	17	17	17	17	0	南
17.8 4	18	18	18	17 5/8	17 5/6	18	1	1 گادا
18.9	19	19	19	19 ₃ / ₈	19 1/6	19	2	1.25 度
21.0	21	21	21	21	21	21	ω	南から 11.25 度づつ西へのバア
24.7	25	24	25	24	24	25	4	西への
5 31.5	31	31	31	31	31	31	<u>ට</u>	レガデア
0 45.7	1/2	43	1/2	45	46	46	6	
89.7	88	89 ₂ / ₃	88	3/ ₄ 89 ₃ / ₄	87 1/6	88	7	
0		2.3		3'4	1.0			

イロやペドロ・ヌーネスのように、一六世紀中頃では最も権威があいる。ガスパール・モレイラの航海術の書はフランシスコ・ファレあるが、一六世紀末のガスパール・モレイラの数値に引き継がれて

みると、 る。 現存する一六世紀から一七世紀にかけての他の太陽赤緯表と並べて 値 数値に近いことである。 同書の書かれた年代と同じ頃の著作であるガスパール・モレ る学者の を転記したものと考えられる。 ガスパール・モレイラのものに最も近い数値が多いのであ 航 海術の書物ではなく、 実は『航海書』の太陽赤緯表につい 古いジョアン・デ・リスボ 興味深いのは 『航海書』 0) アの数 ても、 ・イラの 数値が

ペイン系の航海術書との関連については稿を改めて論じたい。であろうと、述べている。(①)『航海書』の赤緯表のポルトガル、スガスパール・モレイラの航海案内書に似たようなものから取ったの中村拓氏は「御朱印船航海図」中で『航海書』のデキリナサンは

が、 ている。 かの版から取ったに相違ないと云っている。》にすぎない。」と書い 氏の著書には《元和航海記はフィゲイレイド の書と似たような何れ の航海書の類いの一つとしてマヌエル・デ・フィゲレードの ィダルゴ 1550 - 1770」を註として引用している。しかしボクサー ものであると云われている、とあり、ボクサーの デ・フィゲイレイド 五年の間に出版されたポルトガル王室の天体地理学者 マヌエル・ 貿易史の研究》にも、《元和航海記》 中村拓氏は同じ この書物に出てくる「レグアのレジメント」の数値は『航海書』 試 問 書 すなわち、 (エグザメン・デ・ピロトス)」を指摘しているのである 「御朱印船航海図」 ボクサーは『航海書』の元となったポルトガル の著した「エグザメン・デ・ピロトス」に依る は明かに一六○六年から一六二 の中で「岩生教授の 「極東におけるフ 《朱印船 「ピロ

ろう。
る様々な数値の原典を研究するに当たって注目すべき点の一つである様々な数値の原典を研究するに当たって注目すべき点の一つであのレジメントの数値とは同じではない。この点も、『航海書』に現れ

五 むすび

こしでも近づいてみたい。 ものではない。『航海書』の太陽の赤緯表、 書の関係のなんらかの近さをうかがわせるものであるが、 の数値もガスパール・モレイラと同じものであることを述べた。 ール・モレイラの数値が最も近い。 紙数の七割を占める太陽赤緯の数値は夙に指摘があるようにガスパ 種本については決め手となるものは見つかっていない。『航海書』の くの研究がなされてきた。また、種本を求める研究も多い。しかし、 てて論じてみた。『航海書』については天文学上の諸数値について多 値が出てくる。 次の稿を起こし、 ントなどのポルトガル、スペイン系の航海術書との関連については 『航海書』には当時の西洋の航海術に必携とされたさまざまな数 本稿ではこのなかで、 池田好運が 『航海書』の参考とした航海術書にす 本論では、レグアのレジメン 距離に関するものに焦点をあ 黄金数、 南十字の 転記した いレジメ 両

きた。『航海書』の京大本については、本学会の会員である浦川和男にすることが難しい。筆者は飯田嘉郎氏より頂戴したものを利用で印刷した個人雑誌「天官書」に所載されており、これは現在では目最後になるが、今井氏の論文は同氏の論文だけを集めて謄写版で

こにご両人に感謝の念を記す。 氏から海上保安庁水路部が所有する写真のコピーをいただいた。こ

言

二五一ページ História dos Descobrimentos)一九六二年 第二版 コインブラ(Jルイス・デ・アルブケルケ「発見史への導入」(Introdução à

② フアン・クロンベルゲル(Juan Cromberger)の評注版フランシ書かれ極めて必要ないくつかの規則を持つ高度についてのレジメントを含む天球と航海術論」(Tratado del esphera y del arte del marear con el regimiento de las alturas cō alguas reglas nueuamente escritas muy necessarias)原著は一五三五年、セビリア 六九ページ

(3) 今井 · 「天官書 XXI 一九五六年一〇月.

(4) アントニオ・ラミレス・ベルゲル(Antonio Ramirez de Verger) 編「ピエール・ダイ イマゴ・ムンディと他の小作品」(Pierre d'Ailly Ymago Mundi y otros opúsclos) | 九九二年マドリッド

っている。 またポルトガルの最も重要なペドロ・ヌーネスもこの数値を使

科学アカデミー版、第一巻 一九四〇年 一六ページペドロ・ヌーネス著作集(Obras)リスボン

(5) フォントゥーラ・ダ・コスタ(Fontura da Costa)「発見の航海術」(A Marinharia dos Descobrimentos) 一九八三年、リスボン、第四版、二一一一二一六ページ
プロ(パッソ・ジェオメトリコ)とも言う)は五ペス。この場合はイタリアで使用されていたペで、ローマ・ペのこと。ローマ・ペは二九・六センチメートル。したがって一パッソ・ドゥーはイタリアで使用されていたペで、ローマ・ペのこと。ローマ・ペは二九・六センチメートルとお言う)は五ペス。この場おける距離の単位の関係を次のように第一表にまとめている。おける距離の単位の関係を次のように第一表にまとめている。

11117 4	1 <) +	1 エスターディオ 125	1 パッソ・ドゥ - プロ	7
4,000	1,000	125	l	ハ゜ッソト゛ゥ プ゜ロ
32	8	l	l	ハ゜ッソト゛ゥ エスターデ゛ィオ ミーリャ プ゜ロ
4				₹-1)+
5,920	1,480	185	1.48	メートル

「航海の技術と科学の歴史」(Historia del arte y ciencia de

navegar)一九四七年、マドリッド、一二二ページ

- 『前海指南書』(Instruccíon Náutica)一五八七年、一九九三年、「航海指南書」(Instruccíon Náutica)一五八七年、一九九三年、一九五三年、
- (*) 小泉袈裟勝、「度量衡の歴史」一九七七年
- Munique e Évora)一九六五年、リスボン 一三八ページ^{(9) 「}ミュンヘンとエヴォラの航海案内書」(Os Guias Náuticos
- 1)中村 拓「御朱印船航海図」一九六五年 九七七年にポルトガルにおいて発刊されている。 九七七年にポルトガルにおいて発刊されている。ガスパール・モス・デ・アルブケルケ(Luís de Albuquerque) によって注釈版が一ス・デ・アルブケルケ(Luís de Albuquerque) によって注釈版が一九七七年にポルトガルにおいて発刊されている。

参考文献

- ○飯田嘉郎「日本航海術史」一九八○年
- ○飯田嘉郎「航海術史」一九八四年
- ○今井・「南蛮紅毛太陽赤緯表攷」一九六六年
- ○今井 · 「天官書 XXI 一九五六年一○月」
- ○内山守常「元和航海書のデキリナサン」一九五五年

横浜大学論叢第六巻第一号所載

- ○小泉袈裟勝「度量衡の歴史」一九七七年
- 〇中村拓「御朱印船航海図」一九六五年
- ○Luís de Albuquerque "Introdução à História dos Descobrimentos"
- 1962

OLuís de Albuquerque "Os Guias Náuticos Munique e Evora" 1965

- ○Léon Bourdon e Luís de Albuquerque "Livro de Marinharia de Gaspar Moreira"1977
- OLuís de Albuquerque "O Livro de Marinharia de André Pires" 1963
- ○Armando Cortesão e Luís de Albuquerque "Obras Completas de D. João de Castro" 1968
- OA. Teixeira da Mota "Bartolomeu Días e o valor do grau terretre" 1961
- OA. Fontura da Costa "A Marinharia dos Descobrimentos" 1983
- OPedro Nunes "Obras" Vol.1, 1940
- ODiego García de Palacio "Instruccíon Náutica:1587" 1993
- ○Antonio Ramirez Verger "Pierre d/Ailly Ymago Mundi y otras opúsclos"
- ○Juan Cromberger "Fransisco Faleiro :Tratado del esphera y del arte del marear . . . :1535" 1980
- OSalbador Garcia Franco "Historia del arte y ciencia de navegar" 1947
- ○Manoel de Figueiredo "Exame de Pilotos " 1614